

APARECE

Los Jueves y Domingos

OFICINAS 18 DE JULIO, 101 Y 103  
Y RÍO NEGRO 96 Y 98

# EL ARGOS

Periódico liberal, político y comercial

Órgano de los intereses del Departamento

**Aviso**

Se admiten los artículos y remitidos que a juicio de la dirección sean de interés público. En ningún caso se devuelven los originales. Todo trabajo que se encomienda al establecimiento deberá ser abonado la mitad de su importe adelantado.

**Almanaque**

**Domingo 10**—Santa Margarita y San Crispín.

**Lunes 11**—San Bernardo apostol.

**Martes 12**—Santos Juan de Sahagún y Adolfo.

**Miércoles 13**—San Antonio de Pádua.

Sol sale á las 7 1/4 y se pone á las 4 46.  
Van 160 días transcurridos saltando 205 para fin de año.

**EL ARGOS**

Domingo JUNIO 10 de 1891

**Idiarte Borda****Presidente de la República Oriental del Uruguay**

El importante periódico ilustrado *La Vasconia*, que se edita en Buenos Aires, publica el retrato del Presidente de la República señor Idiarte Borda y un brillante artículo del escritor vascongado doctor don Pedro Hormacche, que contiene algunos rasgos biográficos del señor Presidente.

He aquí lo que dice:

Creía yo que *La Vasconia* debería apresurarse a saludar al señor Idiarte Borda, solicitándose de que, quien tal nombre llevaba, ocupase el primer puesto entre los ciudadanos de la República Oriental del Uruguay. Habló en tal sentido y se me encargó una biografía recomendándome que hiciera resaltar la humildad de origen y algunas otras circunstancias de más o menos cuantía.

Medio aceptó el compromiso, algo regañadientes, pero, en fin, no habiendo dicho que no, se me exige el pago de la semipromesa y aquí me tienen Vds. apasionado por la situación.

Quien no pueda medir sus armas con Plutarco, no tiene autoridad para ocuparse en el estudio biográfico de los hombres célebres, y por otra parte, con la elección del señor Idiarte nacieron explicaciones, historias, y cuanto fuera necesario para con-

**Sección Dominguera**

Soluciones de los juegos de ingenio publicados en el N.º 661

De la Churada—LO.-CO.

Envíaron la solución: Diosma, Capitan Benito, La Linareza y Al'Tope.

**Cuadro alfabetico**

S	I	A	M
O	M	B	U
P	A	U	L
A	N	R	A

Remitieron la solución: La Guacamaya, Cabeza Rota, Un Atorranto Zulma y El Caballero de Gracia.

Periódico liberal, político y comercial

Órgano de los intereses del Departamento

PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

**Alfredo Parodi.**

cer al hombre.

Una biografía resulta en estas condiciones altamente pesada, por el autor y por las repeticiones.

Después, eso de la humildad de origen, que debía ser el principio de la misma y resaltar formalmente en el trabajo, lo masculata, lo daba vueltas y no había medio de adaptarlo al paladar de un vasco, creía formada la pelota, la amasaba en todas direcciones y cuando ya imaginaba todo de pronto la espina de la raza quedaba clavada en la garganta y hacía imposible la digestión del buñuelo.

Nunca hubiera sido posible verificar la absorción perfecta de tales ideas.

Es, Idiarte Borda, de origen genuinamente vascongado, hijo de padre y madre vascongados, pertenece á la raza del fundador de Montevideo, tiene, en consecuencia, estirpe noble, nació con la obligación de la sangre y fué envuelto en dignos pañales.

parecer ser que desde sus primeros años se distinguió por suficiencia al noble entretenimiento de la pelota, lo que ha servido para bromas de cierto género. Es una tendencia que pone de manifiesto al hombre; el juego de la pelota es el mejor entre los atléticos. Por nuestra parte creemos que quien no sabe pegar una bolea no es un hombre perfecto.

En políticas hay que pegar muchas y no son pocos los revéses que deben sacudirlo.

Joven aun, entró á figurar el señor Idiarte en este otro frontón que manejan los gobiernos, y puede decirse que ha recorrido toda la escala administrativa de la nación oriental desde el puesto de simple alcalde.

El calificativo desimplo que aplicamos al primer puesto desempeñado por nuestro presidente, no supone la creencia, que muchos tienen de que el cargo de alcalde sea de poca monta, sino que debido á circunstancias especiales, cuyo estudio nos llevaría demasiado lejos, en estas Américas no hay libertad de Municipio y el último polizón delegado del Poder Ejecutivo significa mas que la autoridad superior local. Esperamos que con el tiempo se modifique la importancia de estas representaciones.

Es una de las causas que nos inducen á pensar bien del gobierno del señor Idiarte Borda. Probablemente

**Criptografía****CLUB URUGUAY**

Envieron la solución: Un Atorlante El Boticario Cesante, Diosma, Tío Trampa y Ño Canuto,

**Charadra**

Por mi prima paséandose marchaban la prima y cuarta, tres y la siguiente llevando á doble y cuarta á quien beban estrechando risueñas y ampliamente; mas al llegar á dó se encaminaban, doble y cuarta fugose de repente.... y en una, dos, tres, cuatro la encontró doña todo que aquí presento yo.

**Sampnguitas**

Pugna por salir un beso de mis labios, niña hermosa, porque quiere hacer su nido

ha de agitarse su corazón, recordando lo que entre sus mayores vale una vara de alcalde, y es posible también que se dé cuenta de la distancia que hay entre un gobernador civil y un gobernador militar.

No está en su mano hacerlo todo por motivos locales; pero estamos convencidos de que hará todo lo posible.

Los vascongados han demostrado que tienen condiciones irreemplazables para poblar, que no hay nación ninguna cuyos habitantes se amolden á las costumbres y á las exigencias del medio ambiente como los que deben su origen á los que vieron la luz en las montañas de los Pirineos.

Son los hombres lo mismo que los propios montes, formados de hierro como las virtudes del este, tenaces, duros y maleables.

La historia política de nuestro Presidente no ha desmentido las condiciones de su raza. La tenacidad no ha alcanzado á romperla, la maleabilidad y ductilidad no lo han aplastado. Hierro bien echo y esductil y maleable hasta poder entenderse con Latorre y Santos; pero cuando estos gobernantes han creído que eran esas las condiciones que sobresalían ó eran las únicas, confundiendo metas y creyendo q' trabajaban con plomo ó aluminio, se ha puesto de manifiesto la terquedad vasca, y les ha hecho conocer el error en que habían caído. Se descubría el hierro de la montaña. El hombre manifestaba q' él era el dominador de la pelota, pero que no podía ser el instrumento.

Por eso estuvo en la tricolor, y por eso también creó aquella minoría parlamentaria que fué el principio de la caída de Santos.

No hacemos historia y no ensalzamos ni reprimimos á nadie. Estudiámos solo el carácter: Subió Idiarte á la Presidencia del partido colorado y este puesto hizo conocer á los que van por dentro, que no sería fácil el nombramiento de Jesú del Estado sin su aquiescencia.

Ha conseguido ser el mismo el elegido y estamos seguros de que hará gobierno honesto y digno.

No se llama inútilmente Idiarte Borda. Tiene compromiso de origen sagrado.

Cuando salis de la deber cumplido, baje á coesfundirse do nuevo en el pueblo, el exalcalde de Mercedes

en el jardín de tu boca.

No me hableis de desventuras, pues no hay penas para mí; aquí está mi paraíso;

¿No vive mi madre aquí?

**LOGOCRIFO**

- 1..... Cifra romana
- 21.... Nota musical.
- 613... Mujer célebre.
- 6312... Otra mujer célebre.
- 56123.. Nombre de mujer.
- 123456.. Otro nombre de mujer.
- 46323... Otro nombre de mujer.
- 1212... Una diosa antigua.
- 236.... Nombre femenino.
- 6..... Cifra romana.

des, hoy Presidente de la República, hemos de solicitarlo mas efusivamente que ahora, porque no nos impedirán hacerlo las causas que en este momento paralizan nuestra pluma, y porque nuestras esperanzas de reparación dentro de la unidad porfecta habrán perdido realizarse.

Por el momento solo nos toca decir: Idiarte Borda, ¡recuerda lo que es un alcalde! demuestra cuánto eres y cuánto vales y cómo sabes ser vasco!

*Dr. Pedro Hormacche.*

Montevideo, Mayo 17 de 1891.

**Crónica Municipal****Sesión del día 28 de Mayo de 1891**

Con asistencia de los señores miembros don Santana Etcheverri, presidente, don Pedro Rui, don Floro J. de Souza y don Eudoro S. Olivera se abrió la sesión siendo las 9 y 1/2 a. m. saltando á ella con aviso el vocal señor Parodi.

Se dió lectura del acta anterior la que fué aprobada.

En el expediente iniciado por don Francisco Grosso, sobre clausura de una portera en su campo y en escrito por el presentado, recayó la siguiente resolución: Nombrase una Comisión compuesta del Presidente de esta Junta y del vocal don Pedro Rui, para que constituyéndose al lugar donde se gestiona la clausura de la portera de quo instruye este expediente informe a esta Corporación sobre las hechas denuncias y fecho vuelva para resolución.

En un escrito presentado por don José Echenique, denunciando la clausura de porteras hechas por la sucesión Lemos y N. Menditegui en sus campos en la 12<sup>a</sup> sección, se resolvió: Nombrase una Comisión compuesta del señor presidente de esta Junta y de su vocal don Floro J. de Souza, para que, trasladándose al lugar de los hechos denunciados informen al respecto á esta Corporación y fecho vuelva para resolver lo que corresponda.

En una nota de don Dario Frugone, poniendo á disposición de la Junta y para que sea tazado, un plano de la parte interior del Cementerio de esta villa, se resolvió: Habiendo ofrecido á esta Corporación su miembro don Floro I. de Souza, conceder gratis el plan de la parte inter-

**Miceláneos**

Teodorito se va á casar, pero tiene un miedo horrible al matrimonio.

—No seas tonto—le dice su padre—yo también me casé!

—¡Ah! pero no es lo mismo. Tú te casaste con mamá y yo voy á casarme con una persona extraña.

Entre novios:

El "¿Ha dicho nunca tu madre que el cónsul le gusto yo?"

Ella: "Si. Y yo creo que te preferiría asado, á juzgar por su conversación."

—¿Por quién va usted de luto, Clarita?

—Por mi esposo.

—Parece mentira! Hace pocos días le ví y estaba tan fuerte y....

rior del cementerio, causa ésta por la cual se le cometió dicho trabajo en sección del día del corriente—no se hace lugar á lo solicitado por el señor Frugone, y hágasele saber. "Se dió lectura de las propuestas presentadas p' D. Justo Celaya, D. Guillermo Schenz y don Emilio Melé, para la enajenación de los derechos del juego de lotería de cartones en el departamento, resolviéndose: Resultan do que de las tres propuestas presentadas la más conveniente lo es la de don Justo Celaya, aceptó esta y próvia consignación, que haga de los derechos que deba abonar expida se le el permiso respectivo y fecho, archívese.

En tres solicitudes presentadas respectivamente por los vecinos de la 7.<sup>a</sup> y 4.<sup>a</sup> sección judicial, don Antonio Pintos, don Tiburcio G. de Salazar y don Jesús Botancourt, pidiendo permiso para cercar sus campos, se resolvió: De acuerdo con el informe del Juez de Paz, concediéndole el permiso solicitado, debiendo el peticionario dejar las porteras indicadas por aquel funcionario y citar á sus vecinos limítrofes al construir el cerco proyectado, etc. etc."

**GACETILLA****Aniversarios Notables**

**Domingo 1876**—Muere el Teólogo y Filósofo Norte Americano, Lorenzo Hickok.

**1892**—El congreso de Washington trata eximir de impuesto las llanas del Río de la Plata.

**Lunes 1717**—Toma posesión del Gobierno de Buenos Aires, don Bruno Mauricio de Zabala.

**1882**—Incendio de la logia Garibaldi.

**Martes 1816**—Sale de Río Janeiro, una escuadra en protección de los invasores del Estado Oriental.

**Miércoles 1811**—Muere en Río Janeiro, el General y político Brasileño: Filiberto Caldeira Brant Pontes marqués de Barbacona.

**1893**—Floro Costa, publica en *La Razón* notable carta levantando la candidatura de Tajes á la presidencia.

**Devolvemos**—Y muy cortesmente, el saludo que al aparecer en el estadio de la prensa nos hace el colega local "El Departamento"

—Ya lo creo! Tan fuerte, que el dia antes de morir me pegó una paliza.

**Me gustan todos**

Me gusta la que es blanca cual la nieve  
Y sabe cautivar con sus ojos;  
La que tiene de oro hermosos rizos;  
Que el céfiro al besarla apenas muove;  
Me gusta la que es fría como el hielo;  
La que con todo el corazón adora;  
La de ojos tan negros cual la mora;  
La de ojos azules como el cielo;  
La que siente un delirio por las mojas;

(das)

Pues; respetando opuesto pareceres  
Con tal sean bonitas las mujeres,  
Te lo digo en verdad. Me gustan tanto

(das)



